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РЕКЛАМА

«Светлица» – мастерская в Архангельске, 
где делают половики, шарфы и полотенца, 
причём не только женщины, но и мужчины, 

кстати, с большим удовольствием. О том, 
как в Поморье возрождается ткачество 
на современный лад, «Бизнес- классу» 

рассказала педагог и мастер 
Татьяна КОСОВА.
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В Архангельске состоялись торги по продаже 
100% доли муниципалитета в уставном 
капитале ООО «Центральный рынок». 
На этот лот подали заявки три претендента. 
Победителем объявлена архангельская 
компания «Форшип», с которой 20 октября 
администрация Архангельска подписала 
договор купли-продажи. Сохранит ли новый 
владелец функционал объекта?

Здание рынка построе-
но 40 лет назад и за это вре-
мя капитально не ремонти-
ровалось. Крыша, стены, 
системы отопления и элек-
троснабжения, фасад, вну-
тренняя отделка – всё тре-
бует реконструкции или ре-
монта. А это – многомилли-
онные вложения, которые 
городу не потянуть. Чтобы 
не допустить дальнейшего 
разрушения здания, нако-
пления долгов за предпри-
ятием, и было принято ре-
шение – найти инвестора.

Путь к приватизации был 
долгим. В 2018 году МУП 
«Центральный рынок» преоб-
разовали в ООО, единствен-
ным учредителем которого 
стала администрация горо-
да. В прошлом году депутаты 
гордумы согласовали вклю-
чение ООО в план привати-
зации на 2023-й. Власти рас-
считывали получить за него 
около 153 млн рублей.

Конк урс по продаже 
Центрального рынка состо-
ялся в середине октября. 
Объявилось три претенден-
та: ООО «Форшип», физли-
цо Алексей Владимирович 
ИВАНОВ и ООО «Миро», каж-
дый из которых внёс залог 
в размере 24 млн рублей. 
Однако предложения о цене 
поступили только от двух 
участников: А. В. Ивано-
ва (120,634 млн рублей) 
и «Форшип» (121 млн руб-
лей). Последний стал по-
бедителем. С ним 20 октя-

бря и был заключён договор 
купли-продажи.

В течение 30 дней после 
подписания победитель кон-
курса обязан перечислить 
в бюджет города оставши-
еся 97 млн рублей. Только 
после этого будет прово-
диться регистрация сделки 
и оформляться переход пра-
ва собственности.

«Предварительное виде-
ние развития рынка у ново-
го инвестора есть, как и не-
обходимые финансовые ре-
сурсы для того, чтобы вы-
полнить эту большую ра-
боту, – рассказал журнали-
стам вскоре после подпи-
сания договора глава Ар-
хангельска Дмитрий МО-
РЕВ. – По нашим оценкам, 
на приведение рынка в по-
рядок, чтобы он отвечал 
всем современным требо-
ваниям, предъявляемым 
к подобным объектам, не-
обходимо не менее 150 млн 
рублей. Думаю, что в самое 
ближайшее время инвестор 
начнёт готовить концепцию 
развития объекта, проектно-
сметную документацию».

Пока сложно сказать, 
насколько будущая рекон-
струкция затронет облик 
здания.

«Здание довольно ти-
повое – подобные рын-
ки есть и в других городах. 
К тому же оно не является 
объектом культурного на-
следия. Но, на мой взгляд, 
как минимум фасадная 

часть должна сохраниться, 
как и стела, чтобы это ме-
сто не потеряло своей ин-
дивидуальности, – подчер-
кнул градоначальник. – Ко-
нечно, сегодня есть претен-
зии к состоянию прилегаю-
щей территории, но её так-
же можно развивать. На-
пример, сделать продолже-
ние пешеходной части Чум-
баровки до Выучейского 

с выходом на обновлённую 
площадь Профсоюзов. Эту 
часть на себя может взять 
город, а с учётом обновле-
ния рынка получится симби-
оз власти и бизнеса».

Д о г о в о р о м  к у п л и -
продажи предусмотрено со-
хранение штатной числен-
ности предприятия на дату 
его заключения, а также пе-
реподготовка и (или) повы-

шение квалификации ра-
ботников. Срок исполне-
ния условий конкурса – год 
с даты подписания дого-
вора. Отметим, что сегод-
ня в ООО «Центральный ры-
нок» числятся 23 человека.

Кроме того, новый вла-
делец рынка обязан обеспе-
чить сохранение действую-
щих дополнительных видов 
деятельности: это оптовая 

Тема недели: Центральный рынок перешёл к новому владельцу

В Общественную палату Архангельской области 
поступило открытое обращение от бортпроводников 
авиакомпании Smartavia в Архангельске. Письмо адресовано 
председателю комиссии по промышленной политике, ЛПК, 
транспорту, дорогам, туризму и развитию Арктики Эрнесту 
БЕЛОКОРОВИНУ. Бортпроводники опасаются массовых 
увольнений.

В обращении идёт речь о том, что 
с 1 мая 2023 года в связи с началом 
реконструкции взлётно-посадочной 
полосы в основном – международ-
ном – аэропорту Архангельска боль-
шую часть проводников архангельского 
подразделения службы вывели в про-
стой. Они ожидали возвращения к пол-
ноценной работе с 1 декабря 2023 года: 
такова на сегодня установленная дата 
открытия аэропорта после ремонта.

Однако буквально на днях, 12 октя-
бря, бортпроводников устно оповести-
ли о том, что архангельское подразде-
ление службы ликвидируется, офици-
альный приказ об этом выйдет 26 ок-
тября.

«Нам предлагают следующие ва-
рианты: переезд в Санкт-Петербург, 
что для большинства сотрудников не-
возможно по ряду объективных при-

чин; увольнение по соглашению сторон 
и полное сокращение службы. Без ра-
боты останутся 64 человека», – говорит-
ся в письме. Отдельно стоит отметить, 
что среди них есть люди из социально 
незащищённых категорий населения.

Авторы обращения напоминают, 
что в июне 2023 года на Петербургском 
экономическом форуме было подпи-
сано соглашение о расширении по-
лётной программы Smartavia, связан-
ной с аэропортом Архангельск. В це-
ремонии подписания участвовал гу-
бернатор Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, 
назвавший Smartavia важным партнё-
ром Архангельской области. При этом, 
пишут бортпроводники, рабочие ме-
ста в авиакомпании распределяются 
не в пользу жителей региона. Специ-
алисты узкого профиля полагают, что 
не найдут здесь другую работу.

Эрнест Белокоровин ответил на об-
ращение в социальной сети «ВКонтак-
те». Он написал, что уже зачитал пись-
мо на общественном совете при ми-
нистерстве транспорта Архангельской 
области. Будет инициирована встреча 
представителей регионального мин-
транса с генеральным директором 
авиакомпании Smartavia Сергеем ЧЕР-
НЫШЕВЫМ.

«Приняли людей на работу на од-
них условиях, а сейчас их ухудшают. 
Да и налоги будут поступать в другой 
регион», – добавляет Эрнест Белоко-
ровин.

При этом и бортпроводники, и те, 
кто выступил в их защиту, настроены 
на конструктивное решение вопроса.

«Мы хотим дальнейшего развития 
авиакомпании и сохранения наших ра-
бочих мест в родном городе», – под-
чёркнуто в конце письма.

Официальный ответ Smartavia пока 
звучит обтекаемо: «На сегодня ка-
ких-либо решений на этот счёт в ком-
пании не принято. При этом обраща-
ем ваше внимание, что авиакомпания 
всегда действует в соответствии с тре-
бованиями законодательства Россий-
ской Федерации», – сообщили в пресс-
службе Smartavia.

Ситуация

Бортпроводники Smartavia опасаются увольнений

Продан за 121 миллион
торговля мясом и мясны-
ми продуктами, молочными 
продуктами, яйцами, пище-
выми продуктами, включая 
рыбу, ракообразных и мол-
люсков, а также розничная 
торговля мясом, рыбой, хле-
бом и хлебобулочными из-
делиями в специализиро-
ванных магазинах. Должны 
остаться и предприятия об-
щественного питания. Таким 
образом, как и заявлялось 
ранее, основное направле-
ние своей работы Централь-
ный рынок сохранит.

«Мы со своей сторо-
ны будем активно участво-
вать в разработке концеп-
ции развития рынка, согла-
совывать её. Буду держать 
это на личном контроле, –
уточнил Дмитрий Алексан-
дрович. – Хочу отметить, что 
с инвестором мы одинаково 
видим развитие этого объ-
екта. Это должны быть ры-
ночные площади для реали-
зации сельхозтоваров, фер-
мерской продукции, воз-
можно, там будет некий со-
временный фудкорт».

О новом владельце рын-
ка – ООО «Форшип» – извест-
но немного: основной вид де-
ятельности связан с водным 
транспортом. Компания ра-
ботает 16 лет, зарегистри-
рована по адресу: г. Архан-
гельск, ул. Свободы, д. 23. 
С 2020 года её возглавля-
ет Григорий Александрович 
ВАСИЛЬЕВ, имеющий также 
бизнес в Санкт-Петербурге.

«Инвестор готов при-
влечь к проектированию 
рынка и разработке его 
концепции специализиро-
ванные профильные орга-
низации, которые уже име-
ют подобный опыт в других 
регионах, – добавил глава 
Архангельска. – В иных го-
родах России существу-
ют рынки, которые прошли 
серьёзную модернизацию 
и сегодня работают ста-
бильно и успешно. Уверен, 
что и у нас всё получится».

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА
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На минувшей неделе состоялась вторая сессия 8-го созыва 
Архангельского областного Собрания депутатов. Было рассмотрено 
более 40 вопросов. В частности, парламентарии приняли отчёт 
об исполнении бюджета региона за первую половину 2023 года, 
утвердили дополнительное соглашение к договору с Ненецким 
автономным округом, а также новый механизм субсидирования 
доставки товаров в труднодоступные населённые пункты и ряд мер 
поддержки участников СВО и их семей.

КАК ИСПОЛНЯЕТСЯ 
БЮДЖЕТ?

За первое полугодие 
2023 года в казну региона 
поступило 63 млрд 593 млн 
рублей. По налогу на при-
быль организаций получе-
но 16 млрд 70 млн рублей, 
а по налогу на доходы физи-
ческих лиц – 10 млрд 916 млн 
рублей.

Как рассказала депута-
там министр финансов Ар-
хангельской области Еле-
на УСАЧЁВА, по сравнению 
с прошлым годом на 17,5% 
выросли сборы налога, взи-
маемого в связи с приме-
нением УСН: по этой ста-
тье бюд жет пополнился 
на 2 млрд 805 млн рублей. 
Также увеличились посту-
пления налога на профес-
сиональный доход (47,4 млн 
рублей).

«Поступления налога 
на профессиональный доход 
в бюджет региона по срав-
нению с прошлым годом вы-
росли практически в полто-
ра раза. В первую очередь 
это связано с увеличени-
ем числа налогоплатель-
щиков, выбравших имен-
но эту систему налогообло-
жения. Всё больше граж-
дан стремятся легализо-
вать свои доходы, – отмети-
ла депутат областного Со-
брания Ирина ФРОЛОВА. –
На 1 июля 2023 года в Архан-
гельской области и Ненец-
ком автономном округе за-
регистрировано уже около 
30 тысяч самозанятых. Их 
совокупный доход за полу-
годие составил 7 миллиар-
дов рублей. Среди основных 
видов деятельности – пас-
сажирские и грузовые пере-
возки, услуги парикмахер-
ских, маникюр и репетитор-
ство».

Исполнение областно-
го бюджета по расходам 
составило 71 млрд 473 млн 
рублей. Больше полови-
ны этих средств – 58% – на-
правлено на социальную 
сферу, около 29% – на ре-
шение вопросов в сфере 
национальной экономики 

и жилищно-коммунального 
хозяйства.

«Базовые цифры по до-
ходам и расходам весьма 
позитивные. По имеющим-
ся данным, мы исполнили 
бюджет по доходам более 
чем на 50 процентов и более 
чем на 48 процентов по рас-
ходам, – рассказал предсе-
датель комитета област-
ного Собрания по вопро-
сам бюджета, экономи-
ки, финансовой и налого-
вой политике Игорь ГОД-
ЗИШ. – Однако в большей 
степени при изучении отчё-
та мы погрузились не в аб-
солютные значения, а в со-
ставные части исполнения. 
Есть программы, реализа-
ция которых буксует. К при-
меру, по одной из них на се-
годня исполнение составля-
ет всего 4 процента. Прави-
тельству есть над чем пора-
ботать».

В частности, опасения 
у депутатов вызывает реа-
лизация программы по раз-
витию Соловков, а также 
по формированию комфорт-
ной городской среды.

ЕЩЁ ОДНО 
СОГЛАШЕНИЕ С НАО
На октябрьской сессии 

региональные парламен-
тарии сразу в двух чтени-
ях одобрили дополнитель-
ное соглашение к договору 
между Архангельской обла-
стью и Ненецким автоном-
ным округом. Документ под-
писан губернаторами и ра-
тифицирован законодателя-
ми двух регионов.

«Срок действия согла-
шения продлён до 31 де-
кабря 2026 года. Это по-
зволит нам создать право-
вое поле для формирова-
ния бюджета на 2024 год 
и плановый период 2025 
и 2026 годов, – пояснил 
заместитель пре дсе-
дателя областного Со-
брания Александр КО-
РОЛЬ. – Так же перерас-
пределены поступления 
в бюджеты субъектов. От-
мечу, что в данном случае 

Конституцией РФ предус-
мотрен особый порядок 
распределения федераль-
ных налогов. По предложе-
нию администрации окру-
га в бюджет НАО будет за-
числяться весь норматив –
63% – поступлений налога 
на профессиональный до-
ход со своей территории. 
До этого он полностью за-
числялся в бюджет Архан-
гельской области».

Поменялись доли за-
числения доходов от нало-
га на прибыль организаций 
при выполнении соглаше-
ний о разделе продукции: 
для НАО норматив составит 
30% (было 32%), для Архан-
гельской области – 45%.

«Такой подход обуслов-
лен изменениями, внесён-
ными в Бюджетный кодекс 
РФ, и согласуется с действу-
ющим механизмом распре-
деления федеральных на-
логов и налоговых доходов 
между бюджетами Архан-
гельской области и Ненец-
кого автономного округа», –
подчеркнул Александр Вла-
димирович.

Дополнительным согла-
шением также учтены по-
ложения в связи с другими 
изменениями бюджетно-
го и налогового законода-
тельства.

«ДОНАСТРОЙКА» 
СУБСИДИИ

Субсидирование достав-
ки товаров в труднодоступ-
ные населённые пункты По-
морья станет более опера-
тивным. Соответствующий 
законопроект рассмотрели 
депутаты областного Собра-
ния на октябрьской сессии.

Сегодня решение о пре-
доставлении местным бюд-
жетам субсидий принимает 
министерство агропромыш-
ленного комплекса и тор-
говли Архангельской обла-
сти уже после выплаты по-
ставщикам из местных бюд-
жетов. С 1 января 2024 года 
субсидии будут предостав-
ляться до момента фактиче-
ской компенсации постав-
щикам доли расходов на до-
ставку товаров.

«В Архангельской обла-
сти немало труднодоступ-
ных населённых пунктов, где 
проживает небольшое коли-
чество граждан, и для пред-
принимателей невыгод-
но открывать там магази-
ны. Но мы обязаны обеспе-
чить жителям возможность 
приобрести продукты пита-
ния, – напомнил председа-
тель комитета областно-
го Собрания по ЛПК, сель-
скому хозяйству, приро-
допользованию и эко-
логии Александр ДЯТ-
ЛОВ. – Законопроектом 
улучшается существующий 
механизм предоставления 
межбюджетных субсидий. 
Новый подход позволит ор-
ганам местного самоуправ-
ления оперативно изыски-
вать средства на компенса-
цию расходов поставщиков, 
чтобы механизм субсидиро-

вания полноценно работал. 
На сегодня у нас есть рай-
оны, которые пока не обра-
щались за компенсацией».

Добавим, что ранее пар-
ламентарии совместно с об-
ластным правительством 
неоднократно обсуждали 
необходимость расшире-
ния списка труднодоступ-
ных населённых пунктов, 
где предприниматели мо-
гут воспользоваться по-
ниженной налоговой став-
кой при применении УСН. 
На сессии прозвучало и ещё 
одно предложение, которое, 
по мнению парламентари-

ев, сможет улучшить ситуа-
цию с торговлей в отдалён-
ных населённых пунктах.

«Из таких мест в силу не-
рентабельности и неэффек-
тивности уходит стационар-
ная торговля. Буквально не-
давно я получил несколько 
писем о том, что в ряде де-
ревень закрываются ма-
газины, – сообщил депу-
тат областного Собрания 
Алексей МАКАРОВ. – Для 
решения этой актуальной 
проблемы предлагаю пере-
нять опыт соседних регио-
нов: ввести софинансирова-
ние из областного и муници-
пального бюджетов на при-
обретение автолавок, ко-
торые успешно работают, 
к примеру, в Вологодской, 
Ростовской, Нижегородской 
областях».

ПОДДЕРЖКА 
ВОЕННОСЛУЖАЩИХ

На прошедшей сессии 
облсобрания рассмотрены 
сразу пять законопроектов, 
касающихся новых мер под-
держки участников СВО и их 
семей.

«Часть законопроектов 
подготовлена по просьбам 
самих участников специаль-
ной военной операции, неко-
торые – по поручению Пре-
зидента РФ. К последним от-
носится, например, выделе-
ние бесплатных земельных 
участков отдельным участ-
никам СВО и членам их се-
мей. Однако для реализа-
ции этого права нужно про-
работать ещё ряд докумен-
тов», – уточнила председа-
тель Архангельского об-
ластного Собрания Ека-
терина ПРОКОПЬЕВА.

Участки можно исполь-
зовать для строительства 
дома, обустройства сада 
или личного подсобного хо-
зяйства. Добавим, что пло-
щадь предоставляемых зе-
мельных участков – от 0,06 
до 0,15 гектара, а участков 
для размещения гаражей –
от 0,001 до 0,006 гектара.

Также депутаты рассмо-
трели законопроект, соглас-
но которому признанные ин-
валидами и нуждающими-
ся в социальных услугах ро-
дители и супруги участника 
СВО получают право на бес-
платное социальное обслу-

живание на дому, в полуста-
ционарной и стационарной 
форме, а также право на со-
провождение при госпита-
лизации в медицинские ор-
ганизации.

«Этот закон мы прини-
маем по обращениям бой-
цов, которые просили, что-
бы об их пожилых родите-
лях, супругах позаботи-
лись. Какая помощь будет 
оказываться, в каком по-
рядке – это будет опреде-
лено в подзаконных актах 
регионального правитель-
ства, – добавила Екатери-
на Владимировна. – Также 
на сессии мы предостави-
ли расширенные возмож-
ности по социальной га-
зификации, улучшили пер-
спективы в отношении де-
тей участников СВО, когда 
речь идёт об их оздоровле-
нии и отдыхе».

Так, в отдельные област-
ные законы внесены изме-
нения, которые расширя-
ют категории участников 
СВО, чьи дети имеют пер-
воочередное право на отдых 
в летних оздоровительных 
лагерях, подведомствен-
ных исполнительным орга-
нам власти Архангельской 
области. Такую возмож-
ность получат дети сотруд-
ников войск национальной 
гвардии РФ, а также бойцов 
добровольческих формиро-
ваний. Законопроект принят 
в первом чтении.

«Ещё одним законопро-
ектом предлагается не учи-
тывать зарплаты и выпла-
ты участников СВО при рас-
чёте дохода для признания 
их малоимущими для пре-
доставления жилья по до-

говору социального най-
ма. Это позволит не исклю-
чать семьи военнослужащих 
и мобилизованных граждан 
из реестра нуждающихся 
в предоставлении жилья», –
рассказал председатель 
комитета по социальной 
политике и здравоохра-
нению Сергей ЭММАНУ-
ИЛОВ.

Как отметили парла-
ментарии, проработка мер 
поддержки участников СВО 
и их семей продолжится, как 
и «донастройка» уже приня-
тых мер сообразно запро-
сам бойцов.

Депутатский портфель: В областном Собрании подводят итоги октябрьской сессии

Вопросы социального значения

Анастасия НЕЗГОВОРОВА

журналист
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По итогам аукциона, проведённого администрацией 
столицы Поморья, Группа Аквилон заключит свой 
первый договор на комплексное развитие территории 
в областном центре. Речь идёт об участке площадью 
5,0049 га в границах ул. Логинова – ул. Суфтина –
ул. Попова – пр. Обводный канал.

Ранее жители на общих собра-
ниях проголосовали за включение 
их домов в программу КРТ. В го-
родской бюджет по итогам аукцио-
на поступит более 6,5 млн рублей.

В соответствии с муниципаль-
ным контрактом Группа Аквилон 
за свой счёт расселит 16 ветхих 
и аварийных деревянных домов 
общей площадью 7,8 тысячи кв. м –
157 квартир, в том числе и на тер-
ритории, предназначенной для раз-
мещения детского сада на 280 мест 
(площадь участка – 0,84 га). Кроме 
того, застройщик на свои средства 
обустроит сквер площадью 0,35 га.

После завершения расселения 
деревянных домов, которое прой-
дёт в несколько этапов, на данной 
территории планируется строи-
тельство 82,5 тысячи кв. м нового 
жилья. Новые дома займут не бо-
лее 20% от общей площади участ-
ка. На остальной территории за-
стройщик выполнит комплексное 
благоустройство, включая уста-
новку разновозрастных игровых 
детских и спортивных площадок, 
создание зоны отдыха с озелене-
нием и парковочных мест для ав-
томобилей в соответствии с дей-
ствующими градостроительными 
нормативами. Также будет сфор-
мировано продолжение ул. Попо-
ва. Необходимо отметить, что в ра-
диусе 500 м от участка расположе-
но шесть детсадов, четыре шко-
лы, детская поликлиника и детская 
стоматологическая поликлиника.

Общий объём инвестиций 
в проект составит около 8,5 млрд 
рублей. Срок реализации проек-
та – 10 лет.

«Группа Аквилон – одна из не-
многих компаний, которая име-
ет большой опыт расселения ава-
рийного жилья за счёт собствен-
ных средств. Мы активно работа-
ли по городской программе разви-
тия застроенных территорий. Нами 
выиграно семь аукционов, на семи 
участках точно в срок были рассе-
лены все аварийные дома, ни у кого 
нет претензий. Это больше, чем 

у любой другой компании, участво-
вавшей в городской программе РЗТ 
за все годы. На месте снесённых 
домов построены современные жи-
лые комплексы. Мы социально от-
ветственная компания и берёмся 
только за те проекты, которые нам 
точно по силам. И рассчитываем 
экономическую модель по каждому 
участку, исходя из решения в пер-
вую очередь главной задачи – рас-
селения людей в разумные сроки, 
не затягивая этот процесс на годы. 
Могу точно сказать, что мы намере-
ны продолжать участвовать в про-
грамме КРТ в Архангельске и, оце-
нивая расходы на расселение до-
мов на конкретных участках, за-
кладываем на это очень серьёзные 
средства, чтобы прийти к жителям 
честно и открыто, с адекватными 
и разумными предложениями», –
отметил председатель правле-
ния Группы Аквилон Александр 
ФРОЛОВ.

Напомним, что Группа Аквилон 
в прошлом году первой в регионе 
выиграла аукцион на комплекс-
ное освоение территории кварта-
ла 102 в Северодвинске и первой, 
причём менее чем за год, полно-
стью завершила процесс рассе-
ления людей на выделенном участ-
ке: это пять деревянных двухэтаж-
ных домов площадью 1618 кв. м –
40 квартир, в которых зарегистри-
ровано 116 человек. Также в горо-
де корабелов в рамках КРТ компа-

ния расселяет шесть деревянных 
домов в квартале 007.

В текущем году в Архангельске 
компания, которая в октябре отме-
тила 20-летие, ввела в строй три 
жилых комплекса: 64,8 тысячи кв. 
м нового жилья – 928 квартир. Все 
они приобретены архангелогород-
цами. До конца года в столице По-
морья и городе корабелов плани-
руется ввести в эксплуатацию ещё 
два жилых комплекса площадью 
около 50 тысяч кв. м – 777 квартир.

В настоящее время Группа Ак-
вилон строит в Архангельске и Се-
веродвинске 16 жилых комплексов 
общей площадью свыше 410 тысяч 
кв. м. В планах на ближайшее вре-
мя – проектирование и строитель-
ство более 200 тысяч кв. м ново-
го жилья, в том числе по програм-
мам комплексного развития тер-
риторий с расселением за счёт за-
стройщика аварийных и ветхих до-
мов.

Индикатор: Группа Аквилон расселит 16 деревянных домов в центре Архангельска

«Этот крупный проект нам по силам!»

Продолжается капитальный ремонт площади 
60-летия Октября в Архангельске. Напомним, 
что контракт стоимостью 120 млн руб-
лей получила московская компания –
ООО «Рестстройпроект». На обновление 
площади у железнодорожного вокзала 
отводится два года.

В этом году выполняется 
благоустройство террито-
рии у храма, ремонт автомо-
бильной парковки и проклад-
ка тротуаров у торгового цен-
тра. В настоящее время идут 
работы по установке борто-
вого камня парковки, устрой-
ству основания под дорожное 
покрытие, мест под газоны.

На 2024 год планируется 
демонтаж остановочных па-
вильонов, благоустройство 

территории у самого здания 
вокзала, организация авто-
бусного остановочного ком-
плекса, который будет рас-
положен ближе к перрону –
напротив административ-
ного здания РЖД, а также 
обустройство навесов для 
пешеходов вдоль парковок 
к вокзалу.

Полное обновление пло-
щади должно завершиться 
в ноябре 2024-го.

В Архангельске продолжается реконструкция площади 
у железнодорожного вокзала
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Уже больше года в Архангельске 
на левобережье Северной Двины работает 
производственно-логистический комплекс, 
разместившийся на бывшей базе 
Мостоотряда № 9. Территория длительное 
время была заброшена, однако с приходом 
Группы Аквилон начала разительно 
преображаться. Сегодня новое предприятие 
не только закрывает потребности 
собственных стройплощадок, но и снабжает 
строительными материалами другие 
объекты региона.

Напомним, что послед-
ние годы отрасль испыты-
вает серьёзные трудности, 
связанные с удорожанием 
стройматериалов. Как ра-
нее отмечал Президент 
России Владимир ПУТИН, 
положение дел в строитель-
стве с введением западных 
санкций осложнилось.

«Мы должны искать и на-
ходить возможности, чтобы 
не терять темпов развития 
этой ключевой для страны 
отрасли, в том числе под-
держивать отечественных 
производителей строймате-
риалов. Наша задача – дове-
сти их долю на рынке до 95 
процентов», – подчеркнул 
глава государства.

Появление собственных 
производств особенно ак-
туально для регионов, где 
последние годы объёмы 
строительства растут. В их 
числе – Архангельская об-
ласть. Так, за девять меся-
цев текущего года в реги-
оне в эксплуатацию введе-
но более 324 тысяч кв. ме-
тров жилья, что на 42 тыся-
чи «квадратов» больше, чем 
за аналогичный период про-
шлого года.

В Поморье работает не-
сколько предприятий, про-
изводящих строительные 
материалы. Губернатор Ар-
хангельской области Алек-
сандр ЦЫБУЛЬСКИЙ не раз 
подчёркивал их важность 
для развития строитель-
ной отрасли региона, а так-
же необходимость активи-
зации работы по импорто-
замещению.

«КАЗАЛОСЬ,
ЧТО ЭТО УТОПИЯ»

Группа Аквилон успеш-
но реализует мероприя-
тия по импортозамеще-
нию оборудования и ма-
териалов, используемых 
на объектах в Архангель-
ске и Северодвинске. Бо-
лее того, в прошлом году 
федеральный девелопер 
открыл в Архангельске свой 
первый производственно-
логистический комплекс. 
Он разместился на бывшей 
базе Мостоотряда № 9.

«Перед нами стояла се-
рьёзная задача – оптими-
зировать логистические це-
почки и локализовать произ-
водство, а для этого нужна 
была собственная промыш-
ленная база. Когда мы при-
обрели эту площадку, она 
была в плачевном состо-
янии. На первом этапе ре-
шили организовать здесь 

хранение материалов, а за-
тем сделать площадку мно-
гофункциональной. Но тог-
да масштабы развития, ко-
торых удалось добиться 
на сегодняшний момент, ка-
зались утопией», – расска-
зал «Бизнес-классу» пред-
седатель совета директо-
ров Группы Аквилон Алек-
сандр ФРОЛОВ.

На земельном участке 
площадью 5,7 гектара раз-
местился многофункцио-
нальный производственно-
логистический комплекс. Он 
включает в себя два совре-
менных бетоносмеситель-
ных узла, линию по изготов-
лению свай, цех по формов-
ке различных видов железо-
бетонных изделий, базу хра-
нения и технического обслу-
живания современных стро-
ительных машин и грузовых 
кранов, а также склады го-
товой продукции, которые 
могут в полном объёме обе-
спечить материалами стро-
ительные объекты Архан-
гельской области.

На площадке установле-
но оборудование для реци-
клинга бетона. Общий объ-
ём инвестиций в создание 
нового производства превы-
сил 130 млн рублей.

«Комплекс укомплекто-
ван отечественным обору-
дованием и позволяет обе-
спечить непрерывный цикл 
работ на всех наших объ-
ектах в Архангельске и Се-
веродвинске. Это даёт нам 
конкурентное преимуще-
ство. Несмотря на то, что 
мы в большей степени ори-
ентированы на снабжение 
своих объектов, работаем 
и с другими застройщика-
ми. Сегодня загружены все 
объекты производственной 
площадки – как складские, 
так и промышленные. Тем 

не менее мы настроены про-
должать развивать наш ком-
плекс. Есть хороший желез-
нодорожный тупик, где еже-
месячно принимаем по 200-
250 вагонов, а также при-
чальная стенка. В планах – 
сделать дноуглубление, что-
бы в дальнейшем организо-
вать доставку тех же инерт-
ных материалов баржами», – 
пояснил Александр Фролов.

РАБОТА
БЕЗ ПРОСТОЕВ

С производственной 
площадкой мы познакоми-
лись на месте, и в первую 
очередь посетили бетонный 
завод, работающий с ноя-
бря прошлого года. К нему 
практически без переры-
ва подъезжали машины, за-
гружались и отправлялись 
на объекты.

«Рабочий день на заводе 
начинается в 7:30 с подго-
товки к пуску, и в течение по-
лучаса мы уже готовы к вы-
даче бетона, – рассказал 
директор ООО «Арктика»
(входит в Группу Аквилон) 
Антон ШАНЬГИН. – Летом 
в пиковые месяцы отпуска-
ли до 450 кубометров бето-
на в день, сейчас в среднем 
по 250 кубов. А общая мощ-
ность завода – 1500 кубоме-
тров».

Большую роль в опе-
ративной доставке бето-
на на стройплощадки игра-
ет логистика и наличие до-
статочного парка бетоно-
мешалок. На доставке про-

дукции работает 10 машин. 
Парк техники пополняется 
в основном за счёт отече-
ственных производителей. 
За работой машин наблюда-
ет диспетчер, который сле-
дит за тем, чтобы техника 
не простаивала.

«Наша задача – контро-
лировать отгрузку и достав-
ку бетонной смеси на объ-
екты. Работа очень инте-
ресная. Во всём чувству-
ется развитие компании. 
Когда я начинала работать, 
здесь было только семь во-
дителей, сейчас их уже 20 
и два диспетчера, – отме-
тила диспетчер предпри-
ятия Алла ГУРКОВИЧ. – 
Для нас созданы шикарные 
условия: полностью отре-
монтировано трёхэтажное 
здание, на 2-м и 3-м этажах 
сделаны раздевалки для 
каждой группы работников, 
прекрасные душевые, обе-
денная зона. Все сотруд-
ники обеспечены хорошей 
спецодеждой».

П о м и м о  в о д и т е л е й 
и диспетчеров, на предпри-
ятии есть техническая груп-
па, чьё внимание сосре-
доточено на содержании 
транспорта, чтобы машины 
всегда были в рабочем со-
стоянии.

«Сегодня не так просто 
найти хорошего механика, 
поэтому мы берём молодых 
ребят и обучаем их. Сотруд-
ничаем с нашими учебными 
заведениями, в том числе 
с Северным Арктическим 

федеральным университе-
том, – пояснил начальник 
базы ООО «Арктика» (вхо-
дит в Группу Аквилон) Мак-
сим ЛИСЬЕВ. – Мы настро-
ены на то, чтобы брать как 
можно больше молодых ка-
дров. Стараемся создать 
такие условия, чтобы вновь 
пришедшие на предприятие 
работники чувствовали, что 
они нужны компании, и были 
вовлечены во все процессы, 
а также имели возможности 
для карьерного роста».

СВАИ 
ДЛЯ БУДУЩИХ ДОМОВ

На производственной 
площадке мы посетили цех, 
где изготавливают балко-
ны для всех объектов Груп-
пы Аквилон, а также побыва-
ли в цехе, где кипела рабо-
та над изготовлением свай 
в запас на будущий год.

«Сегодня мы выпуска-
ем до 750 погонных метров 
свай в день. Это не толь-
ко обеспечивает все наши 
стройплощадки, но и по-
зволяет поставлять их дру-
гим застройщикам: сейчас 
мы занимаем порядка 30% 
рынка в Архангельске и Се-
веродвинске по этому виду 
продукции. При этом есть 
возможность изготавли-
вать сваи практически лю-
бого необходимого раз-
мера, – уточнил директор 
по снабжению Группы Ак-
вилон Михаил ФРОЛОВ. – 
Наличие собственного про-
изводства позволяет полно-

стью контролировать запа-
сы материалов, значитель-
ную часть которых изготав-
ливаем сами, а также вы-
страивать логистику их до-
ставки до объектов, чтобы 
производственный процесс 
не прерывался».

РАЗНЫЕ СЕЗОНЫ 
ЗАВОДА

Как и любое производ-
ство, производственно-
логистический комплекс 
имеет сезонность работы.

«В летний сезон мы 
в большей степени сосре-
доточены на приёмке ваго-
нов с продукцией, затовари-
ваем наши площадки строй-
материалами, чтобы обе-
спечить ими стройки на дли-
тельный период. В сутки при-
нимаем от 12 до 15 вагонов 
с материалами. Рекордный 
показатель, которого мы до-
стигли, усовершенствовав 
технологический процесс, – 
350 вагонов в месяц, – сооб-
щил Максим Лисьев. – Когда 
не нужно принимать вагоны, 
на первый план выходит за-
дача по подготовке террито-
рии, новых площадок. Приво-
дим в порядок здания и по-
мещения – всё своими сила-
ми. Люди не сидят на месте, 
постоянно работают».

Развитие площадки про-
должается. В планах – выход 
на 100% обеспечение стро-
ек Группы Аквилон и усиле-
ние взаимодействия с дру-
гими застройщиками реги-
она в этом направлении.

Логистика: Группа Аквилон развивает собственный производственно-логистический комплекс

Завод как большой механизм

Анна КОПТЯЕВА

журналист

БК
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При содействии дирекции СРО 
Архангельской области 12 и 13 октября 
прошли ещё два выездных занятия для 
студентов Архангельского техникума 
строительства и экономики. Третьекурсники 
побывали на двух строящихся жилых 
комплексах. Дома возводят опытные 
компании – участники СРО «Союз 
профессиональных строителей».

Первым объектом стал 
ЖК «Легенда», третья оче-
редь которого строит-
ся в округе Майская Горка, 
на пересечении Московско-
го проспекта и улицы Про-
копия Галушина. Дом вы-
полнен из кирпича. Его воз-
водит компания «СоюзАрх-
Строй».

Представитель застрой-
щика подробно рассказал 
об этапах работ, технологи-
ях строительства и матери-
алах, которые используют-
ся на объекте. Для будущих 
строителей провели экскур-
сию по жилому комплексу, 
ребята смогли задать во-
просы. Молодых специа-
листов прежде всего инте-
ресовало, какие строитель-
ные специальности востре-
бованы сегодня, какие за-
дачи приходится выпол-
нять инженерам и проекти-
ровщикам, а также конкрет-
ные нюансы: режим работы 
на площадке и устройство 
инженерных коммуникаций 
в доме.

Немаловажен и мате-
риальный аспект: в беседе 
с представителем компании 
ребята спрашивали о зара-
ботной плате и перспекти-
вах прохождения практики. 
Стоит отметить, что сегод-
ня зарплата в строительной 
сфере даже на начальном 
этапе выше, чем в среднем 
по региону, в полтора-два 
раза. Вакансии есть прак-
тически в каждой компании.

« С е г о д н я  о б у ч е н и е 
строительным специаль-

ностям в большей степе-
ни ориентировано на прак-
тику, это подтверж дают 
и сами студенты. Мы ви-
дим живой интерес ре-
бят к профессии и стре-
мимся его поддерживать: 
ведём системную рабо-
ту по профориентации уже 
внутри строительной сфе-
ры, чтобы они выбрали для 
себя ту специализацию, 
которая им больше подхо-
дит», – пояснил предсе-
датель совета директо-
ров СРО «Союз профес-
сиональных строителей» 
Михаил ПАЛКИН.

К слову, Михаил Андрее-
вич и сам читает курс лекций 
в Архангельском техникуме 
строительства и экономи-
ки. Студенты техникума от-
мечают, что у них достаточ-

но много преподавателей-
практиков.

«Также к нам приходят 
специалисты отрасли, ко-
торые рассказывают о сво-
ей работе, готовят к реа-
лиям строительной жизни. 
Посещение любого строя-
щегося объекта – это боль-
шой опыт, он очень полезен, 
как с точки зрения процес-
са обучения, так и для того, 

чтобы понять для себя, чем 
конкретно хотелось бы за-
ниматься после окончания 
техникума. Нам показыва-
ют объекты в разной сте-
пени готовности, подроб-
но рассказывают о приме-
няемых материалах и со-
временных технологиях», –
поделился впечатлениями 
студент третьего курса 
Архангельского технику-

ма строительства и эко-
номики Иван ЗАГОРОД-
СКИЙ.

Объектом второго вы-
ездного занятия стал жи-
л о й ко м п л е кс « С о л о »: 
его возводит EDS-групп 
на улице Беломорской 
Фл о т и л и и.  Р у к о в о д и -
т е л ь  п р е д п р и я т и я -
застройщика Александр 
ЗАГОВЕЛЬЕВ сам встретил 

студентов на стройке, рас-
сказал о некоторых слож-
ностях, с которыми компа-
ния столкнулась при возве-
дении дома, а также о прин-
ципах и ценностях, которым 
следует девелопер.

ЖК «Соло» – это 8-этаж-
ный дом, расположенный 
в историческом районе Со-
ломбалы. Кстати, на первом 
этапе строительства жило-
го комплекса было обнару-
жено множество археологи-
ческих находок, часть из ко-
торых передана в музей-
ные фонды, а те, что не нес-
ли исторической ценности, 
например сланцевый ка-
мень, оставлены на объек-
те: их используют для бла-
гоустройства.

Дом планируют сдать 
в конце 2023 года. Студен-
ты увидели, как идут завер-
шающие этапы работ: про-
кладка сетей, заливка стяж-
ки, устройство кровли, по-
лучили ответы на все вопро-
сы. В особенности их инте-
ресовали технические де-
тали и необычная архитек-
тура дома, а также подклю-
чение ЖК к сетям и устрой-
ство самой строительной 
площадки.

СРО продолжает практические занятия для студентов на стройплощадках Архангельска

О профессии – на месте и в деталях

Виктор ОРЕФЬЕВ

Фото Ильи Леонюка

БК

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий ДОРОФЕЕВ, советник исполнительного директора
СРО «Союз профессиональных строителей», преподаватель 
Архангельского техникума строительства и экономики:

– По соглашению СРО и техникума в рамках нашего курса и при поддерж-
ке саморегулятора мы проводим такие выездные практические занятия. Сту-
дентам важна практика и опыт «насмотренности» на объектах. Рассказывать 
и показывать необходимо на реальных примерах. Чтобы стать хорошим спе-
циалистом, одной теории недостаточно: необходимо посещать стройки, про-
ходить практику, задавать вопросы и даже предлагать совместные решения 
профессиональных вопросов.

Ребята должны понимать, куда они пойдут работать, реально представлять, 
как процесс устроен изнутри. Экскурсии и практические занятия на объектах 
ведут преподаватели совместно с руководителями строительных организаций. 
Стоит отметить, что все коллеги охотно участвуют в этом процессе и отклика-
ются на просьбы о проведении таких занятий на их площадках. В течение года 
мы системно и регулярно посещаем новые объекты и стараемся их подбирать 
таким образом, чтобы здания были в разной степени готовности: так будущие 
строители могут увидеть все этапы работ по возведению дома или коммерче-
ского объекта.

■ Нет документов –
нет штрафа за их 
непредставление

При выездной проверке налого-
вики затребовали у компании доку-
менты, но, несмотря на продление срока их восста-
новления, документы компания так и не представила. 
Инспекция оштрафовала налогоплательщика, но он 
не согласился с этим, поскольку считал неправомер-
ным штраф за отсутствующие документы. Компания 
обратилась в суд и выиграла его.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(«Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), на при-
мере арбитражного спора (см. дело А03-1860/2022) анали-
зирует правовые причины, по которым суды трёх инстанций 
поддержали налогоплательщика. Если у вас физически нет 
запрашиваемых налоговиками документов, вас нельзя ош-
трафовать по п. 1 ст. 126 НК РФ за их не-
представление.

Подробности на сайте bclass.ru, 
раздел «Финансы/Совет аудитора». 
Для перехода к полному тексту мате-
риала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

В московском аэропор-
ту при попытке выехать 
из страны сотрудниками 
ФСБ России задержан бе-
нефициар ООО «ЭкоИнте-
гратор» Олег МАМАЕВ. Его 
подозревают в соучастии 
в мошенничестве и даче 
взятки.

Таким образом, он стано-
вится ещё одним фигуран-
том уголовного дела в отно-
шении бывшего заместителя 
министра природных ресур-
сов и ЛПК Архангельской об-
ласти Кирилла ШАПОВАЛО-
ВА и генерального директо-
ра ООО «ЭкоИнтегратор» Ва-
лерия ШУШКОВА.

По версии следствия, бе-
нефициар ООО «ЭкоИнте-
гратор» совместно с работ-
никами этой компании и дву-
мя чиновниками из министер-

ства организовали ежемесяч-
ное представление в ведом-
ство ложных сведений о за-
вышенных объёмах выве-
зенных на полигоны отходов. 
В свою очередь, должностны-
ми лицами министерства без 
проведения проверки под-
писывались распоряжения 
о предоставлении субсидии 
на возмещение этих фиктив-
ных затрат, на основании ко-
торых на счёт «ЭкоИнтеграто-
ра» необоснованно перечис-
лено свыше 391 млн рублей.

Шаповалов пресекал по-
пытки подчинённых прове-
рить достоверность предо-
ставляемых «ЭкоИнтеграто-
ром» расчётов. За это, а так-
же за оказание общего по-
кровительства, в том числе 
в вопросах, связанных с хи-
щением денежных средств 
из бюджета, заместитель ми-

нистра получил взятку в раз-
мере более 585 тысяч рублей.

Напомним, что и Шапо-
валов, и Шушков ранее были 
заключены под стражу. Олег 
Мамаев пытался покинуть 
Россию (по неофициальной 
информации, улететь в Ду-
бай), когда был задержан со-
трудниками правоохрани-
тельных органов. В настоя-
щее время он доставлен в Ар-

хангельск для участия в след-
ственных действиях. Суд уже 
удовлетворил ходатайство 
следователя и избрал в от-
ношении Мамаева такую же 
меру пресечения – заключе-
ние под стражу.

Официальная информа-
ция предоставлена пресс-
службой СУ СК РФ по Архан-
гельской области и Ненецко-
му автономному округу.

Прецедент

■ В Москве при попытке вылететь за границу задержан 
бенефициар архангельского «ЭкоИнтегратора»
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Буквально на днях Фонд содействия 
инновациям опубликовал список новых 
победителей Всероссийского конкурса 
«Студенческий стартап». Восемь из десяти 
получателей грантов – студенты Северного 
Арктического федерального университета. 
Среди них Илья ШЕРГОЛЬД с проектом 
«Фотоэкскурсии на ретро-авто». Илья 
рассказал «Бизнес-классу» о том, как 
возникала такая идея.

Илья Шергольд окон-
чил бакалавриат по направ-
лению «Педагогическое об-
разование» с двумя профи-
лями – «История» и «Обще-
ствознание». Сейчас он про-
должает свой путь по истори-
ческой тропе: учится на пер-
вом курсе магистратуры 
по направлению «Историче-
ское регионоведение и му-
зееведение». Интерес к этой 
теме у Ильи возник ещё в на-
чальной школе, и не послед-
нюю роль здесь сыграли се-
мейные традиции. Молодой 
человек является потомком 
архангельских купцов в вось-
мом поколении. Его праде-
душка и бабушка собирали 
по крупицам сведения о сво-
ей родословной и передали 
эти знания Илье.

С первого курса вуза 
Илья Шергольд подключил-
ся к движению студенческих 
отрядов, которые помогли 
понять, чем на самом деле 
он хочет заниматься в буду-
щем. Сперва это был педа-
гогический отряд, поскольку 
отряда экскурсоводов тогда 
ещё не существовало.

«Я работал вожатым 
с детьми два года, но осоз-
нал, что это не моё призва-
ние. Хотя желание популяри-
зировать историческое зна-
ние, передавать его другим 
не исчезло. Хочется, чтобы 
люди узнавали что-то но-
вое, в том числе о месте, 
где они живут», – рассказы-
вает Илья.

Он выяснил, что в со-
ветский период существо-
вал отряд экскурсоводов, 
и с предложением возро-
дить его обратился в регио-
нальный штаб студенческих 
отрядов. Инициативу под-
держали.

«Так я попробовал себя 
в качестве экскурсовода 
на Соловках и решил, что 
именно с этим свяжу свою 
жизнь, буду вести экскурсии 
по Архангельску. Потом за-
интересовался таким явле-
нием, как ретро-автомобили, 
и начал изучать предложения 
в интернете – как их прода-
ют, за какую цену. Чуть поз-
же узнал про грантовый кон-
курс и подумал: всё склады-
вается воедино, значит, надо 
пробовать, потому что вто-
рой такой возможности мо-
жет и не быть», – продолжает 
Илья Шергольд.

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

На своем опыте Илья 
осознал, что среди молодё-
жи экскурсии не пользуют-
ся особой популярностью. 
Формат, который он предла-
гает, – это не просто экскур-
сия, а фотоэкскурсия, при-
том на ретро-авто. К слову, 
тематика Советского Сою-
за становится популярной 
в молодёжной среде. От-
сылки к советскому време-
ни возникают и в массовой 
культуре, и в музыке, кино 
и компьютерных играх.

Фотоэкскурсии на ретро-
автомобилях будут интерес-
ны не только гостям города, 
но и архангелогородцам, 
считает Илья. Участники экс-
курсии сами смогут выбрать 
её тематику и наполнение: 
каменная или деревянная 
застройка, советский Ар-
хангельск и т.д., а также ко-
личество локаций, где они 
хотят сфотографироваться. 
Туристы смогут посетить 
наиболее популярные до-
стопримечательности, а те, 
кто знает город хорошо, –
отправиться в менее «изъ-
езженные» места. И в каче-
стве ключа к воспоминаниям 
о такой необычной экскур-

сии останутся профессио-
нальные фотографии.

«Обычно обзорные экс-
курсии по городу длятся 
три-четыре часа. Возмож-
но, это несколько тяжело-
вато для восприятия, поэто-
му мы делаем ставку на ко-
роткие поездки с возможно-
стью добавления к ним со-
ставных частей. Минималь-
ный маршрут, включающий 
в себя шесть вариантов ло-
каций для фотосессий, бу-
дет укладываться в час-
полтора», – поясняет Илья.

Сейчас в проекте при-
нимают участие два чело-
века: экскурсовод и фото-
граф. Илья Шергольд взял 
на себя часть, которая свя-
зана с разработкой и прове-
дением экскурсий, вождени-
ем автомобиля, а обязанно-
сти фотографа лежат на его 
компаньоне. Со временем, 
возможно, нужно будет при-
влекать единомышленни-
ков и находить новые транс-
портные средства. Сейчас 
в распоряжении Ильи зелё-
ный «Москвич-412» в почти 
идеальном состоянии.

«Этот «Москвич» я увидел 
в группе «ВК», которая посвя-
щена ретро-автомобилям Ар-
хангельской области. Прав-
да, заявка на грант тог-
да ещё только готовилась, 
а спрос на автомобиль уже 
был. Надеяться на то, что, 
когда грантовые средства 
придут на счёт, машина ещё 
будет продаваться, не при-

ходилось. Поэтому приняли 
решение брать автомобиль 
здесь и сейчас, вне зависи-
мости от стоимости», – уточ-
няет Илья.

В будущем Илья рассчи-
тывает приобрести «Волгу» 
и более ранние модели «мо-
сквичей» – например, «Мо-
сквич-401». Тогда участники 
фотоэкскурсий получат воз-
можность выбирать не толь-
ко маршрут, но и транспорт-
ное средство.

СООБЩЕСТВО РЕТРО-
АВТОМОБИЛИСТОВ
Обслуживание ретро-

автомобилей сейчас пред-
ставляется нелёгким делом: 
в современный автосервис их 
не привезёшь, да и с поиском 
комплектующих могут возник-
нуть сложности, хотя суще-
ствуют и взаимозаменяемые 
современные запчасти. То же 
касается и мастеров – придёт-
ся искать тех, кто знает толк.

«Человек, у которого я ку-
пил «Москвич», является вла-
дельцем той самой группы 
в «ВК». В том числе и он за-
нимается реставрацией та-
ких автомобилей. Я уверен, 
что в случае необходимости 
смогу обратиться к нему. Сам 
тоже собираюсь погрузиться 
в эту тему, чтобы быть гото-
вым не только к базовым ве-
щам: заправить машину, под-
качать и поменять колесо», – 
признаётся Илья.

Также Илья Шергольд 
начинает вливаться в архан-

гельское сообщество ретро-
автомобилистов, участвует 
в их различных мероприяти-
ях. Это сообщество неболь-
шое, но люди в нём откры-
тые, не откажут в помощи 
и с удовольствием поделятся 
опытом. Также Илья рассчи-
тывает на участников отря-
да экскурсоводов, которые 
заинтересованы в популяри-
зации истории Архангельска.

ВЗГЛЯД В БУДУЩЕЕ
Подписание соглашения 

с Фондом содействия раз-
витию инноваций предсто-
ит Илье только в феврале 
2024 года, поэтому сейчас 
у него достаточно времени 
на продумывание экскур-
сий и приведение «Москви-
ча» в надлежащее состоя-
ние. Первые фотоэкскурсии 
он планирует провести в на-

чале следующего туристи-
ческого сезона. В будущем 
экскурсии возможно орга-
низовывать в любое вре-
мя года, а со временем вы-
браться за пределы Архан-
гельска – например, в Севе-
родвинск.

«Дело это полезное. Ар-
хангельск имеет очень слож-
ный опыт утраты внешнего 
облика, а сейчас необходи-
ма популяризация историче-
ского наследия. А фотогра-
фия – средство сохранить то, 
что у нас есть в данный мо-
мент, зафиксировать нынеш-
нее состояние. Каждый чело-
век сможет привлечь внима-
ние к бесценным памятникам 
истории и культуры, многие 
из которых исчезают. А я най-
ду применение тем знаниям, 
которыми обладаю», – резю-
мирует Илья Шергольд.

Проект: Студенты САФУ вновь в числе победителей конкурса Фонда содействия инновациям

Путешествие в Архангельск прошлого

Мария ДЕНИСОВА

журналист

БК

Во Всероссийском конкурсе «Студенческий стартап» 
Фонда содействия инновациям Архангельская область 
участвует второй год. В 2022 году были поддержаны 
пять проектов, в июле 2023-го объявлены имена ещё 
14 победителей (в том числе 9 студентов САФУ). А уже 
в октябре ФСИ утвердил список из десяти победите-
лей, которые получат финансирование в этом и в нача-
ле следующего года: это восемь проектов студентов 
САФУ и два проекта от СГМУ. Авторы инициатив полу-
чат на свои разработки по 1 млн рублей.

«Студенческий стартап» – это возможность реали-
зовать мечту и воплотить в реальность важные для го-
рода, региона и страны идеи. Для участия в программе 
студенты представляют совершенно разные проекты – 
от цифровых платформ и систем очистки воды до спор-
тивных приложений и интерактивных музеев.

У входа в Петров-
ский парк в Архангель-
ске прошло торжествен-
ное открытие нового арт-
объекта: мозаичного пан-
но «Архангельск – первый 
морской порт России».

Этот не имеющий анало-
гов подарок был сделан го-
роду и его жителям к 440-ле-
тию областного центра. От-
крытие панно дало старт ме-
роприятиям, посвящённым 
юбилею столицы Поморья.

Идея создания панно 
принадлежит архангельско-
му художнику-маринисту 

Сергею ЗВЯГИНУ. Его ав-
торская задумка – показать 
Архангельск в качестве пер-
вого морского порта России.

«Это «фасад» города 
на рубеже XIX-XX веков. При 
создании панно я пользо-
вался документальными 
источниками и фотографи-
ями», – рассказал художник.

Над мозаикой трудились 
11 выпускников Строганов-
ки под руководством архи-
тектора и художника из Мо-
сквы Алексея ЯКИМЕНКО 
и художника Натальи АНИ-
КИНОЙ. Панно состоит 
из 23 разноцветных моду-

лей из уникального матери-
ала – смальты.

«Панно – дань уважения 
предприятиям и организа-
циям, участвующим в порто-
вой деятельности, – отметил 
глава Архангельска Дми-
трий МОРЕВ. – На карте го-
рода появилась ещё одна 
значимая туристическая 
точка».

Дмитрий Морев пригла-
сил горожан и гостей столи-
цы Поморья посетить пло-
щадку с панно в вечернее 
время: здесь будет особая 
атмосфера благодаря архи-
тектурной подсветке.

В центре Поморья торжественно открыли мозаичное панно
Арт-объект
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Вне офиса

Крупнейшие промышленные 
предприятия Архангельской об-
ласти не только развивают про-
изводственную сферу региона, 
но и становятся издателями ка-
чественной литературы в жан-
ре нон-фикшн. Недавно увиде-
ла свет корпоративная книга 
АО «АГД ДАЙМОНДС» – «Время 
искателей». О книжной новин-
ке «БК» рассказала её соавтор 
Ирина ФОКИНА:

– Книга посвящена этапам развития северной гео-
логии в большой период 1930-1990 годов. Главные герои 
«Времени искателей» – ветераны АО «АГД ДАЙМОНДС», 
правопреемника Северного геологоразведочного треста, 
основанного в Архангельске в 1931 году. Через призму 46 
уникальных биографий проходят тысячи имён, сотни су-
деб, десятки проектов, вершина которых – промышленное 
освоение месторождения алмазов им. В. Гриба.

«Время искателей» – нестандартная корпоративная 
книга. Это живописное полотно о людях, которые изо дня 
в день старались делать свою работу максимально хоро-
шо ради единой цели – развития северной геологии. Все 
вместе рассказанные в книге истории создают панора-
му мировых, советских и российских исторических собы-
тий, геологических процессов XX века. Настроение эпохи 
подчёркивает стиль конструктивизма, в котором выпол-
нено издание.

Книга «Время искателей» вышла из печати в сентябре 
2023 года, и фактически сразу после поступления тиража 
в Архангельск состоялась её презентация в Научной библи-
отеке Северного Арктического федерального университе-
та. Участниками презентации стали главные герои «Вре-
мени искателей» – ветераны АО «АГД ДАЙМОНДС», а так-
же действующие сотрудники компании, коллеги из «Север-
алмаза» и «Архангельскгеолразведки», представители ад-
министрации Архангельска, научного сообщества, библи-
отек и СМИ региона.

Читальный зал

 «Время искателей»: 
книга о людях и алмазах

Светлицей раньше называли самую светлую 
парадную комнату в доме, где женщины 
занимались рукоделием. Само понятие ушло 
в прошлое, но именно так – «Светлица» – 
называется мастерская в Архангельске. 
Там делают половики, шарфы и полотенца, 
причём не только женщины, но и мужчины, 
кстати, с большим удовольствием. О том, 
как в Поморье возрождается ткачество 
на современный лад, «Бизнес- классу» 
рассказала педагог и мастер Татьяна КОСОВА.

«СТРАШНО БЫЛО 
НАЧИНАТЬ»

Несколько лет назад Та-
тьяна Косова поступила 
в Архангельский колледж 
культуры и искусства на на-
правление «декоративно- 
прикладное искусство и на-
родные промыслы», изуча-
ла ткачество и ковроткаче-
ство. Решив, что эти направ-
ления востребованы, на тре-
тьем курсе решила создать 
мастерскую.

С под держкой му жа 
в 2018 году Татьяна заку-
пила безремизные домаш-
ние станки и открыла сту-
дию «Волшебное бёрдыш-
ко» (в честь специального 
инструмента- гребня) на базе 
колледжа, где осталась пре-
подавать.

Интересно, что в Ар-
хангельске ткачеству учат, 
но продолжения у этого 
ремесла практически нет. 
Со слов Татьяны, её студент-
ки после выпускного отдают 
предпочтение сфере обслу-
живания и становятся масте-
рами ногтевого сервиса, 
бровистками, массажист-
ками… Поэтому популяри-
зацию ткачества она счита-
ет своей миссией.

Вскоре в помещении кол-
леджа стало тесно, да и Та-
тьяна поняла, что готова 
действовать самостоятель-
но. Так в начале 2021 года 
на Троицком проспекте от-
крылась «Светлица».

«Опыт преподавания 
у меня уже был, кроме того, 
я раньше работала в торгов-
ле и примерно представ-
ляю, как можно себя проре-
кламировать, что рассказать. 
Но всё же страшно было это 
всё начинать, потому что 
аренда – это уже ответствен-
ность, надо какие-то деньги 
искать, а если вдруг никто 
не придёт к тебе учиться…» – 
рассказывает Татьяна.

Однако ей быстро уда-
лось окружить себя опыт-
ными мастерицами. С ней 
сотрудничает народный ма-
стер России по ткачеству 
Анна Беднарчик, вязанию 
гостей учит Вера Максимов-
ская, вышивке – Дарья Гро-
мова. В «Светлице» даже 
есть занятия по живописи 
с Юлией Деминцевой. В ру-
ководстве мастерской Татья-
на считает главным коорди-
нацию, «чтобы всем было 
уютно, чисто, светло и кра-
сиво».

«Можно очень много ин-
тересных людей собрать 
в одном пространстве. 
К нам приходят талантли-
вые женщины, мужчины раз-

ных профессии – к примеру, 
врачи, педагоги. Постоян-
ный и всегда долгожданный 
гость – актёр молодёжного 
театра Антон Чистяков», – 
продолжает Татьяна.

ОСОВРЕМЕНИТЬ 
ТРАДИЦИЮ

Одно дело, когда чело-
век может создавать что-то 
руками, и другое – когда 
у него есть способность на-
учить и объяснить. У Татья-
ны на примете студентка, ко-
торая, возможно, в будущем 
станет вести курсы по гобе-
лену в «Светлице». Со слов 
основательницы мастер-
ской, молодёжь её очень 
вдохновляет.

«В своё время мне нужно 
было как-то завлечь студен-
тов в монотонный и сложный 
процесс ткачества. Мы ста-
ли вместе придумывать раз-
ные варианты использования 
ткацких полотен: шить сум-
ки, одежду – из этого в итоге 
и родилась мастерская. Жен-
щины приходят с простыми 
запросами – скажем, соткать 
своими руками половичок, 
но когда видят возможности 
ткачества, уходят счастливы-
ми и возвращаются снова», – 
отмечает мастер.

Её цель – осовременить 
традицию. Изучая полотен-
ца, ткацкие дорожки, орна-
менты, привнести эти пред-
меты в жизнь, сделать то, что 
можно носить, чем пользо-
ваться в быту.

«Это новое ремесло – 
действительно забытое ста-
рое. Но звучит оно сейчас 
по-новому: другое обору-
дование, другие материа-
лы… Когда хотим со студен-
тами сделать реплику, точь-
в-точь не получается: у нас 
нет таких же ниток, такого 
бёрда», – поясняет Татьяна 
Косова.

Через мастерскую прош-
ли уже более ста человек. 
Некоторые после курсов на-
столько полюбили ремесло, 
что даже покупают ткацкие 
станки себе домой. С этим 
им также помогает Татьяна, 
потому что уже знает, как 
и где лучше заказать обору-
дование. Потом эти мастера 
участвуют в выставках и яр-
марках.

Сама Татьяна недавно 
стала лауреатом премии 
«Мастер года» с верховой 
набойкой на ткани. Это на-
правление, кстати, она пре-
подаёт в АРОО «Мост» – про-
ходящим реабилитацию лю-
дям с ментальными особен-
ностями.

«УЧУ, ПОТОМУ ЧТО 
ПОЛУЧАЕТСЯ»

Основное направле-
ние мастерской – обуче-
ние, а не продажа изделий. 
Но всё-таки удивительно, что 
работы «Светлицы» ещё ни-
когда не выезжали за пре-
делы региона: их покупа-
ют в основном в Архангель-
ске, были заказы из Нарьян- 
Мара, Шенкурска и Карпо-
гор.

«Я не тку на продажу. 
Я учу, потому что у меня это 
хорошо получается. Хотя это 

монотонно для моего харак-
тера: мне нужно, чтобы сра-
зу же был результат. Накопи-
лось столько тканых поло-
тен! Нужно бы их куда-то ис-
пользовать – сделать сумки, 
к примеру, но это уже другой 
этап. Пока я не нашла того, 
с кем можно было бы органи-
зовать коллаборацию в этом 
отношении», – добавляет Та-
тьяна.

В планах «Светлицы» – 
поучаствовать в Маргари-
тинской ярмарке и «Белом 
июне». Найти помещение по-
больше, чтобы для верховой 
набойки на ткани поставить 
большую бочку с водой, где 
можно будет прополаскивать 
созданные вещи.

Сейчас Татьяна Косо-
ва готовит тканые сумки 
к VI Межрегиональному фе-
стивалю «Костюм Русского 
Севера». В ноябре на про-
екте «Коллекция лоскутно-
го шитья мастеров России» 
в Детской школе народных 
ремёсел рукодельница пока-
жет мастер- класс по верхо-
вой набойке на ткани. А 1 де-
кабря в Архангельске откро-
ется выставка педагогов 
и студентов колледжа куль-
туры в КЦ «Поморская АР-
Тель», где Татьяна тоже пред-
ставит свои изделия.

Мастерская

Новое старое ремесло

Алина РОМАШОВА

журналист
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